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有感于省城从淠史杭买水“解渴”
言 赅

2 月 18 日，《市场星

报》以显赫的大字标题，报

道合肥市两大“水缸”告

急，从淠史杭引水4000万

方，“解渴”省城。报道说，“合肥市饮用水

主要来源于淠史杭灌区的佛子岭、响洪甸

两大水库。去年11月份，董铺、大房郢水

库管理处已从淠史杭总局引水，总量达到

1.35亿立方米”。 当然，市场经济条件下

下，引水绝不是无偿的。

作为合肥市民，看了这篇报道，为能

够喝上大别山无污染的甜水而高兴。但

又对合肥人，濒临八百里巢湖，却不能喝

上巢湖水而遗憾，因而感慨甚多。

在上世纪 90 年代以前，巢湖曾是

合肥市的饮用水的重要来源之一，随着

巢湖污染的逐步加重，水厂取水管越来

越伸向湖心，最后干脆停用了。

过去，笔者只从媒体上看到巢湖污

染的报道，却没有亲身感受。然而，三

年前，即 2008 年春，笔者所在的退休党

支部组织的“巢湖水上一日游”，使我对

巢湖的污染忧心忡忡。巢湖一日游，我

们看到了什么呢？首先看到的南淝河

全是发黑的臭水，螺旋桨激起黑浪滚

滚，令人作呕。进入巢湖，80 年代初清

澈见底的巢湖不见了，巢湖中的姥山还

是青山，但巢湖再也不是青水了，而是

无边无际的深绿色（富含绿藻），风吹

起，绿浪滚滚，卷起千堆绿。上世纪 80

年代初，笔者在巢湖采访，中庙岸边还

能看到浪下鹅卵石的美景，现在，什么

也看不到了。游了一天，扫兴而归，深

深叹息。合肥“大建设”，滨湖建新城，

可是，如果新城濒临的将是一个臭湖，

这不是千古遗憾吗？因此，笔者曾撰文

呼吁：合肥“大建设”，治污要跟上！尽

管近年来巢湖治污正在加紧进行，但总

体来说，效果不尽理想，与人们的期望

值相距甚大。

环境保护是个世纪性的话题，也是个

世界性的话题。我们国家曾发誓，绝不走

资本主义国家先发展后治污的路子。因

此，以胡锦涛为总书记的党中央提出了科

学发展观和可持续发展问题。种种事实表

明，我们的环境污染还是越来越严重。早

在2005年《求是》杂志第23期曾载文称：

“据世界银行研究，如果计算经济发展的环

境成本，那么我国2001年的环境损失可能

超过GDP的10%，真实的GDP可能是负

值（世界银行《2001年世界发展报告》）。读

后令人震惊！仔细一想有理，因为恢复环

境是后代人的事，当代的繁荣很可能要多

少代后人来补偿。牺牲环境的发展是不可

持续的。合肥的“大建设”乃至安徽的大建

设也应该有这样的忧患意识！几百万合肥

人的饮用水，主要依赖淠史杭供水，正常年

景可以，遇到特殊情况也是有风险的。以

1978年为例，巢湖干涸见底，省市委动员

机关干部到巢湖，为自来水厂挖引水渠。

当时淠史杭五大水库很多已是死库容，不

能供水，连淠史杭灌区也来了北京打井队，

即使发扬“龙江风格”，淠史杭也不可能供

应合肥啊！当时合肥只有50万人口！但

愿笔者是杞人忧天。

当然，巢湖的污染非“一日之功”，

是方圆三个市（合肥、巢湖、六安），30

多年的事，几百万人的事，治理起来也

绝非一朝一夕！但总要治，一步一步

治。不积跬步，无以至千里。先减少

污染，减缓污染趋势，再逐步根治。如

果合肥市的本届领导能够带一个治污

的好头，就功莫大焉！我期待，在三市

人民的共同努力下，总有一天，濒临巢

湖的合肥人，能够吃上巢湖水。

(作者为省报资深记者)
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温总理同网友进行在线交流时，针对

一青年的提问专门谈了青年人成长的问

题。尤引人注目的是，他结合自己的亲身

经历而谈，亲切感人。

温总理说，我不仅承受过不理解，甚至承

受过挫折，我的成长不是一帆风顺的。但是

我没有一天屈服过，屈服困难、屈服压力。随

后他从自己在大学期间患病、坚持学习、志愿

到艰苦地方工作等奋斗历程，与青年亲切谈

心。谈的时间较长，娓娓道来，于人多有启

发，最后他寄语青年人说：“青年人只要坚持

自己的理想和信念，就一定能够取得成功。”

温总理的谈话，没有居高临下之态，也

没有官话、套话、空话，倒是一片深情融入

其中，特别他那历经磨难而不屈、顽强奋斗

精神的动人故事，深深感动了广大青年人。

现在的青年人确实不同以往，他（她）

们生活在改革开放的年代，衣食虽无忧，但

碰到的困惑、难题也比较多。面对丰富多

彩又纷纭复杂、机会多多又虚浮躁动的现

实，有些人迷糊了、困惑了、倦怠了。在此

当口很需要来自各方面的正确引导和教

育，然而恰恰在这些方面，我们有关方面做

得很不够，那些一味的训斥、那些不着边际

的说教、那些脱离现实的教育，都与青年人

的思想实际相距太远。我们不能埋怨“如

今的青年人不好管”，更不能指责他（她）们

“不如过去”，而应从自身的教育方法来找

一找原因。在这方面，温总理亲切感人的

一席谈话，给青年教育工作带了一个好头！

温总理深情寄语青年一代，鼓励他（她）们

“要坚持自己的理想和信念”，这充分体现了党

和国家对青年人的关心和厚爱。青年一代是建

设现代化事业的骨干力量，是我们伟大祖国的

未来，他（她）们的状况如何，能否具备远大的理

想和坚定的信念，至关重要。温总理正是从这

样一个高度来谈青年的成长。这一点也给我们

有关方面一个重要的启示：要时时刻刻关心青

年人的成长、要及时了解他（她）们的喜怒哀乐，

要不断发现和解决他（她）们的问题和困难。学

习掌握知识是重要的，培养树立正确的人生观、

幸福观更为紧迫和重要。


